
中甲球队成都蓉城的守门

员张一诺犯了一个令人费解的

错误： 在与黑龙江冰城队的一

场对决中， 他出击化解了对手

的一次攻势，将球抱住，但当他

用手抛球发动进攻时， 却直接

将球甩进了身后的自家球门。

不明真相的群众在争论着

这到底是一记无意的真球还是

有意的假球。 从回放看，张一诺

起身准备将球扔给右边路的队

友， 但是在这瞬间他又犹豫了一

下，想改变动作把球扔向左边路，

结果疑似手套打滑， 直接把球往

身后的球门抛了过去， 就这样眼

睁睁地看着这球飞入大门。

单从技术角度， 很难给张一

诺“定罪”，类似两可解释的进球

太多，比如，罗纳尔迪尼奥在2002

年世界杯上的成名作， 是一粒直

接进门的惊天任意球， 然而由于

这粒进球的弧线过于诡异， 很多

人至今仍怀疑这只是一次传中。

预防和惩治这种乌龙球最好

的办法是建立起细致的操作流

程。 日本门将南太雄也曾在手抛

球过程中，把球扔进自己球门，与

张一诺所犯的错误几乎如出一

辙。 说明这种错误适合用流程来

解决。流程的作用是什么的？电脑

前放一杯咖啡， 有洒在键盘上的

可能性， 我们在放咖啡杯时会提

醒自己小心一些， 但很多人还是

会把咖啡洒在键盘上。 解决这个

问题的办法就是建流程， 咖啡杯

不得摆放在电脑前。 教练可以给

守门员定规矩： 得球后禁止往身

后扔， 否则， 根据后果的严重程

度，最高受到被开除的处罚。

如果有了“流程”这把尺，就能

发现张一诺其实本来就是个不太

规范的守门员。有一位兼职当经纪

人的媒体人这样回忆张一诺几年

前犯过的一次失误：“对方一次毫

无威胁的进攻被这个门将接住后，

只见他轻松地把球放在地上，缓步

后退了很远准备开大脚……可这

显然不是一个定位球， 于是不远

处的对方前锋突然启动跑来 ，把

球推入空门， 小门将和队友们目

瞪口呆。 这个门将的名字也就此

从我的考察名单里划去。 ”显然，

这又是一个流程性的失误。

如果老板看到自己的助理犯

一两次这样的错误， 基本上就不

会再用这个助理了。
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昨天是10月7日，这个日子对

于中国足球来说， 是为数不多的

胜利纪念日之一。 20年前的那个

10月7日，中国足球在沈阳五里河

第一次冲进了世界杯的决赛圈。

20年前， 我作为媒体记者全

程目击了中国男足那一次出线的

过程。 当时我们误认为，中国足球

已经推开了这扇大门，从此之后，

或许我们会是门里的常客了。

万万没想到的是，20年前的那

第一次，到目前也是唯一的一次。

虽然20年前那一次出线 ，和

当时的世界杯在亚洲举行也有关

系。 但说到底还是球队有实力，数

一数那一年中国男足有多少球员

在欧洲踢球就知道了。

为什么中国男足的整体实力

会比20年前有退步， 原因当然不

是一个两个， 但说到底踢球的是

球员。 这20年里中国的职业联赛

风风火火， 特别是过去10年里中

超联赛的烧钱在亚洲范围都已经

登峰造极。 而这样的情况下，我们

的青少年训练， 我们的后备人才

培训，并没有比20年前做得好，正

是因为这个原因， 导致了我们到

最后冲击世界杯的国家队的球员

的实力，和往常相比退步很大。

在十强赛出线20周年纪念的

时候， 我们其实并不希望中国足

球一直只有这么一个胜利的纪念

日，当世界杯出线成为习惯之后，

人们对于2001年十强赛出线的回

忆和怀念自然会越来越淡。

20周年背后隐藏的信号 ，让

人真的十分感慨。 在又一次冲击

正在进行的时候， 我们还是要对

中国足球说一次，踏踏实实、认认

真真、 老老实实地去做应该做的

事情吧。 提高足球水平的道路，没

有秘密，但也并没有捷径。

出线20周年
的感慨

“中国足球现在什么水平？就

这么几个人，他能踢吗？ ……再下

去要输越南了， 输完越南再输缅

甸，接下来没人输了……”

这是过去八年里有关中国足

球、有关中国男足的流传最广泛、

影响力最大的经典语录。 出自范

志毅，原中国男足队长。

从来， 在中国足球认定的对

手中就没有越南这支东南亚球

队。 历来我们能看得上眼的东南

亚球队顶多也就是一支泰国队

了。 不过，就在我们完全不注意的

时候，越南足球进步了！ 而且进步

飞快！

在韩国籍主帅朴恒绪的带领

下：2016年U19亚青赛， 越南打进

四强，中国队小组赛1平2负，无缘

晋级8强；2017年U20世界杯，首次

参赛的越南1平2负 ， 拿到1分 ；

2018年U23亚锦赛， 越南获得亚

军， 而东道主中国队小组赛1胜2

负， 无缘出线；2018年亚运会，越

南打进四强，中国队止步于16强；

2019年亚洲杯，越南闯入八强。

那么， 越南足球的进步从何

而来？

答案只有两个字：青训！

早在2007年， 黄安嘉莱俱乐

部便与英超阿森纳俱乐部合办了

越南国内第一家青训基地———

JMG足球学院。 仅仅几年后，阮公

凤、阮文全、梁春长和阮俊英等一

批1995年龄段球员便开始崭露头

角，并且迅速在国家队站稳脚跟。

紧接着， 越南第二家青训基

地———越南足球天赋与发展基金

PVF足球学院正式开办。 该学院

不仅在配套设施方面堪称亚洲一

流，师资力量方面也颇为雄厚。 法

国著名教练“白巫师”特鲁西埃就

是该学院的教练团队成员。 甚至，

学院还在2017年邀请了两位原曼

联球星加盟助阵———吉格斯担任

青训主管， 斯科尔斯担任青训顾

问。

就是从2016年亚青赛开始，

越南青年军中又涌现出了以阮光

海、阮进灵、段文厚和阮黄德为代

表的1997年龄段好苗子。

由于朴恒绪身兼越南国家队

和国青队主教练两职， 因此所有

这些1995年龄段和1997年龄段的

优秀球员都是他一手招募进国字

号再加以栽培的子弟兵。 可想而

知，长时间的共同合作、团队默契

以及教练球员之间的相互信任是

目前这支越南国家队的最大优势

所在。

当然， 迄今为止我们还都不

相信中国男足会真的踢不过越南

队。 只是， 凭借着这一批优秀球

员，越南足球已经开始憧憬、展望

更加美好的未来。 而我们的未来

又会是怎样？

国庆假期， 在长江岸边安

徽安庆“不越雷池一步”的望江

县自驾旅行。

遥望着滚滚长江东逝水 ，

再怎么生中国足球的气， 也忍

不住要在手机上浏览一些中国

足球队备战世界杯外围赛的消

息。

哇……吐了， 一看那些令人

呕吐的文章标题， 某网站足球编

辑又假借越南足球媒体说事了 。

像什么《越南主帅：中国队只有30

分钟体能 顶住开场就能赢》《越

南名宿：中国人口超10亿 国足还

在归化是在倒退》 ……想都不用

想，一看就知道是胡编滥造，无事

生非， 哗众取宠还要带点越南口

音的足球假消息。

个别互联网体育媒体怎么都

堕落成这样了？ 就连越南足球队

主教练朴恒绪都看不下去要说

“我从没这么说过，无论是在正式

还是非正式发布会都没有”。

不就是输给澳大利亚、 日本

两场球吗？ 你可以挤兑中国足协，

也可以发泄对中国足球队的不

满， 但是假借越南媒体的口气胡

说八道， 以越南味的南腔北调讽

刺中国足球，就不是“标题党”问

题， 而是内心肮脏阴暗的歪门邪

道勾当了。

我正常来说不是很反感 “标

题党”，当年莫言的《丰乳肥臀》就

够标题党的了。 但同样是这部57

万字的长篇小说， 如果按照莫言

朋友建议叫《金童玉女》就未必能

那么火。 不过《丰乳肥臀》也是看

着太心累， 大概其一目十行搂一

眼得了。

都奇了怪了， 中国足球水平

大踏步倒退， 但中国足球网络媒

体倒退下滑的速度更迅猛， 都到

了让人忍无可忍的地步了。

其实针对足球媒体的调侃批

评，我们年轻时也曾有过，但都是

就事论事。

记得2003年看“中朝女足”比

赛直播 ，CCTV一位年轻足球解

说员动不动就 “中国队这个犯规

太明显了，裁判居然看不见？ ”要

不就 “对方球员李金淑带球突破

禁区，连过中国队三名队员……”

那年月气得我这铿锵玫瑰球迷就

写了段 “这个解说员是哪个广播

学院毕业的？ ”虽然也讽刺调侃，

但骨子里都透着对中国足球的恨

铁不成钢。

也不知道从何时开始， 网络

足球媒体出现了一股瞎编歪风 。

只要中国足球队有国际赛事 ，就

有人能“造”出外国媒体对中国足

球队的讽刺蔑视。 明眼人都能看

出假得不能再假， 但居然某些网

站还能上热搜、上头条，为造谣惑

众提供平台。

如此怪现象， 用越南诗人阮

仲来形容就是“事怪每教书咄咄，

天高妄自想非非”。

你的笔下
有越南味儿
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自说自画

不可思议

●中国女篮与日本队争夺

亚洲杯冠军， 赛前大家看好中

国队。 中国女篮在小组赛以143

比52狂胜菲律宾，以124比50横

扫中国台北， 以82比64大胜澳

大利亚， 半决赛中又以93比69

轻取韩国。 一路杀来， 顺风顺

水。 这样悬殊的比分太震撼人

心了。 日本队半决赛遭遇澳大

利亚，只以2分的微弱优势才淘

汰了对手。 如果把中澳日三队

的比分当做代数题来解， 那么

中国队至少可以胜出日本队十

多分。 许多媒体盛赞这支中国

女篮内线有“双塔”李月汝与韩

旭， 保证了前后场篮板球与进

攻的篮下强攻。 前锋与后卫人

才济济， 打快有过人的冲杀速

度， 打阵地战还有外围众多点

位的神投手。 在几场直播中大家

被告知，李月汝、韩旭已经是国际

一流女篮水准的强力中锋了。 打

篮球既有高度又有速度的球队无

人能够阻挡。 “面对这样的中国女

篮，这球是没法打了！ ”

●看中日交战， 谁都以为这

将是手到擒来、 马到成功的轻松

一战。 没料到篮球也是圆的，中国

女篮最终以73比78不敌日本队 ，

痛失亚洲杯。 不少兴冲冲地看这

场比赛的球迷们叹息了：“连女篮

也轧在这节日小长假里给大家添

堵了！ ”在双方核心球员身高有如

此巨大的差距情况下， 身材矮小

的日本球员竟然掀翻了人高马大

的中国队。 身高仅为1米67的宫崎

早织此战拿下了26分7篮板11助

攻。 比宫崎高30厘米的李月汝陷

入了对手的重重包夹， 常常难以

在篮下得球强攻。 韩旭上场即失

误连连，没有发挥出应有的作用。

日本队仅在抢断这一项上就以10

比1超越中国队。 中国姑娘如此失

常，“这球是没法打了！ ”唉。

●外媒赛前预测， 只要中国

队球员心态不波动，中国胜。 不可

思议的是， 中国球员心态严重失

衡。 主教练许利民也几乎情绪失

控，一脸紧张与茫然，不时暴怒呵

斥场上弟子。 不可思议，是魔法大

师的用语。 现在发生到了篮球架

下，小个打败了大个，老年队战胜

了青年队。 好在这支中国女篮还

很年轻，假以时日，也能创造出令

国人感到“不可思议”的胜利吧 ？

等待中了。

预防乌龙要
建在流程上

越南队的进步
究竟从何而来
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